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ЗА  «КРУГЛЫ М  СТОЛОМ»
преподаватели

У студентов-химиков 
стали очень популярны 
беседы за «круглым сто
лом». Чаще всего идет 
разговор о международ
ном положении. Раньше 
их посещали в основном 
старшекурсники, но те
перь постоянными участ
никами этих встреч ста
новятся и студенты II— 
IV курсов.

В этот день студенты 
по инициативе групп 
529-1 и 549 пригласили 
в общежитие преподава
телей кафедры научного 
коммунизма кандидата

и студенты
философских наук А. А. 
Сокальского и ассистента 
Ю. Н. Сахрынину.

Естественно, что наи
больший интерес вызвал 
рассказ о первых мирных 
днях Вьетнама. А. А. Со- 
кальский сообщил инте
ресные факты о периоде, 
который предшествовал 
подписанию соглашения о 
прекращении войны и вос
становлению мира в этой 
стране, ответил на вопро
сы.

Об отношениях ГДР и 
ФРГ рассказала по прось
бе студентов Ю. Н. Сах- 
рынина.

Мы очень благодарны 
преподавателям за эти 
беседы, они помогают 
правильно, глубже пони
мать ! происходящие собы
тия. Побольше бы таких 
бесед.

Л. ДЕРЕВЯНКО,
член студсовета.

В ФОНД
Недавно наша газета 

сообщила о поездке лек
торской группы и агит
бригады ГРФ в Александ
ровский район. За неделю 
студенты, преподаватель 

кафедры политэкономии

МИРА
Ю. Н. Федоренко и ас
систент кафедры истории 
КПСС В. А. Прошин про
читали 46 лекций по раз
личным вопросам эконо
мической жизни нашей 
страны, о перспективах

развития Томской облас
ти, о международном по
ложении и молодежном 

движении.
Деньги, полученные за 

чтение лекций, лекторская 
группа передала в Фонд 
мира.

О. НИКОЛАЕВА. -

КРЕПИ
Н А Д Е
НА ЛЕНИНГРАДСКИЙ 

ЗАВОД «Пневматика» 
из шахт Кузбасса стали 
поступать рекламации на 
изготавливающиеся здесь 
клапаны для стоек, при
меняющихся для крепле
ния шахт. Томские поли
техники решили помочь 
ленинградцам увеличить 
надежность клапанов.

Под руководством кан-

СТАЛИ
Ж Н Е Е
дидата технических наук, 
выпускника ТПИ, с отли
чием окончившего инсти
тут в 1966 году, Э. Г. 
Франка на машинострои
тельном факультете ТПИ 
были разработаны новые 
конструкции клапанов. 
Опытные испытания в 
шахтах Кузбасса показа
ли их долговечность. Если 
контрольные клапаны,

выпускающиеся серийно, 
выходили из Строя через 
15—20 дней, то опытные 
образцы и через три ме
сяца работали надежно.

Завод пневматических 
машин прислал в инсти
тут ответ, в котором со
общает, что на заводе ве
дется технологическая 
подготовка производства 
к серийному выпуску кла
панов улучшенной конст
рукции. Ожидаемый эко
номический эффект от их 
внедрения составит 905 
тысяч рублей»

Р. ГОРСКАЯ.

НОВАЯ П О С Т А Н О В К А
В оперной студии ТПИ 

заканчивается работа над 
постановкой оперы П. И. 
Чайковского «Пиковая 
дама». Этой весной поли
техники услышат бессмер
тное творение великого 
русского композитора в 
исполнении самодеятель
ных артистов студии. 17

'марта артисты исполнят 
арии и сцены из оперы в 
большом концерте на сце
не Дома культуры.

В опере заняты стар
ший патентовед Г. Фомин, 
старший преподаватель 
кафедры высшей матема
тики Г. Сергеева, лабо
рант М. Маркова, студен
ты Ю. Шишенин и

С. Плешков, кандидаты 
наук А. Адам и ИГ'Толка- 
чева, инженер Э. Дакало, 
патентовед Л. Гридаева, 
3. С. Валькович.

Опера «Пиковая дама» 
— режиссерский дебют 
ветерана студии, кандида
та геолого-минералогиче
ских наук С. С. Гудымо- 
вича.

Г. РЕМИН.

В НИИ ядерной физики
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Национальный коми
тет США по проведе
нию традиционной кон
ференции по ускорите
лям заряженных частиц 
прислал нашему инсти
туту приглашение для 
участия в конференции

ученых — специалис
тов в области ускори
телей и ускорительной 
техники. В широкой 
научной дискуссии по 
актуальным проблемам 
ускорителей заряжен
ных частиц, которая

проходит в щ, Сан- 
Франциско и в которой 
принимают участие 
ученые многих стран, 
выступит с докладом 
о работах, проводимых 
в научно-исследова
тельском институте 
ядерной физики при 
ТПИ, доктор физико- 
математических наук 
профессор А. Н. Ди
денко. Кстати, это уже 
второе приглашение 
ученого Томского по1- 
литехнического инсти
тута на подобную меж
дународную конферен
цию.

I

Недавно в НИИ под
ведены итоги ежегод
ного внутриинститутс- 

кого научного конкурса. 
На него были пред
ставлены 15 крупных 
научно- исследователь
ских и опытно-конст
рукторских работ, вы
полненных, как это 
уже стало традицией, 
большими научными 

коллективами.
Диплом I степени и 

первую премию полу
чила работа коллекти
ва сектора наносекунд- 
ных ускорителей (ру
ководитель кандидат 
технических наук
Ю. П. Усов) под наз
ванием «Сильноточный 
ускоритель электронов 
«Тонус». По поводу 
этой выдающейся ра
боты сектора, который 
состоит в основном из 
недавних выпускников 
кафедры физической 
электроники, следует 
сказать, что она была 
отмечена в докладе 
президента Академии 

наук СССР М. В. Кел
дыша на состоявшем
ся 5 марта с. г. годич
ном собрании Всесоюз
ной Академии наук.

Вторая премия кон
курса и диплом второй 
степени присуждены

КОНКУРС

НА ЛУЧШУЮ 

НАУЧНУЮ

РАБОТУ

крупной комплексной 
теме по изучению фо
торождения мезонов 
на ядрах, разрабатыва
емой коллективом сек
тора высоких энергий 
под руководством кан
дидата технических 
наук В. М. Кузнецова.

Третьей премии удо
стоена опытно-конст
рукторская работа, вы
полненная сотрудника
ми лаборатории вычис
лительной техники и 

автоматики на элект
ронно- вычислительной 
машине «БЭСМ-4» под 
руководством главного 
инженера А. В. Дуто
ва. Эта несомненно 

удачная конструктор
ская разработка под 
названием «Система 
прерывания ЭВМ 

«БЭСМ-4» внедрена

в институте
и позволяет сок
ращать непроизводи
тельный расход време
ни вычислительной 
машины на 10— 15 
процентов.

Еще одна— третья I 
премия—вручена ис- I 
полнителям цикла pa- I  
бот по созданию мало- |  
габаритного импуль- I  
сного бетатрона с " 
регулируемой частотой Я 
следования импульсов ' 
излучения на макси- I  
мальную энергию уско- В 
ряемых электронов до |  
6 мэв. Эти исследова- в 
ния и разработки |  
ведутся под руко- |  
водством и при непос
редственном участии 
кандидата технических 
наук В. Л. Чахлова. 
Новая модель бетатро
на, названного «МИБ- 
6-200», является даль
нейшим усовершенст
вованием переносного 
малогабаритного уско
рителя заряженных 
частиц. Он может при
меняться для диагнос
тики деталей, находя
щихся во вращательно
поступательном движе
нии.

А. БАТУРИН.

О б с л у ж и в а н и е  у л у ч ш и л о с ь
Новая форма обслужи

вания— комплексные обе
ды—введена в столовой 
главного корпуса инсти
тута. Комплексные обеды 
пришлись по душе и сту
дентам, и преподавате
лям, и сотрудникам инс
титута. "Исчезли длинные 
очереди. Комплексный 
обед, как и обычный, сос

тоит из трех блюд, ассор
тимент которых меняется 
ежедневно.

Новая форма обслужи
вания не только эконо
мит время посетителей, 
но и увеличивает пропуск
ную способность столовой.

Л. ВОЛОДИНА.

Учебно - исследователь
ская работа уже давно 
стала в нашем институте 
неотъемлемой частью сту
денческих учебных обя
занностей.

НА СНИМКЕ: доцент
ХТФ Я. А. Белихмаер 
консультирует студентку 
IV курса С. Стадннж по 
работе, посвященной ки
нетике термической дест
рукции торфа.
Снимок А. Батурина.
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МАРТА В ТОМСКОМ ОБЛАСТНОМ ДРАМА
ТИЧЕСКОМ ТЕАТРЕ СОСТОИТСЯ ПЛЕНУМ 
КОМИТЕТА ВЛКСМ ТПИ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 
УЧЕБНО-ВОСЛИТАТЕЛЬНОИ РАБОТЕ.

НА ПЛЕНУМ ПРИГЛАШЕНЫ ЧЛЕНЫ КОМСО 
МОЛЬСКИХ БЮРО ГРУПП. УЧЕБНЫХ КОМИССИИ, 
КОМСОМОЛЬСКИЙ АКТИВ.
НАЧАЛО РАБОТЫ ПЛЕНУМА В 17 ЧАСОВ.

КОМИТЕТ ВЛКСМ ТПИ.

ПЛЕНУМ
комитета
В Л К С М

ГЛАВНАЯ
З А Б О Т А

Когда учебная комис
сия берет на себя роль 
единственного органа, ве
дущего борьбу за успева
емость, то как бы ни 
строила она свою работу, 
не сможет охватить всю 
массу требующих реше
ния вопросов. А об опе
ративности здесь уже 
мечтать не приходится. К 
сожалению, так строят 
свою работу многие наши 
учебные факультетские 
комиссии.

К решению учебных во
просов прежде всего необ
ходимо привлекать груп
пы. Комитет комсомола 
предложил провести в 
первую учебную неделю 
комсомольские собрания 

по итогам зимней сессии 
и задачам на весенний 
семестр. Комсомольско
му бюро групп было бы 
полезно также регулярно 
заслушивать отчет каж
дого комсомольца по вы
полнению учебного плана 
-графика и личных соц
обязательств. В начале 
апреля рекомендуется 

провести общественный 
смотр текущей успевае
мости с участием веду
щих преподавателей и ку
раторов партийного, ком
сомольского и профсоюз
ного актива.

Таким образом, обще
ственный допуск факти
чески начинается уже 
сейчас, а значит его ре

шение будет не случай
ным, а совершенно обос
нованным, вытекающим 
из всестороннего обсуж
дения.

Активно работают с 
группами учебные комис
сии ГРФ (руководители 

УК — преподаватель
B. Е. Номоконов и член 
бюро ВЛКСМ В. Илясов), 
МСФ (председатель УК
C. Смайлов), АВТФ 
(председатель Н. Афа
насьева).

Комсомольское бюро 
АВТФ провело собрание 
в отстающих группах, 
своевременно информиро
вало студентов о ходе 
сессии.

У геологов комсорги 
групп отчитываются по 
учебно - воспитательной 
работе на учебных комис
сиях специальностей. 
Члены учебных комиссий 
МСФ постоянно бывают 
на собраниях групп. Элек
трофизики также прово
дят специальные заседа
ния в группах.

Долг комсомольского 
актива факультетов— ра
ботать сегодня так, чтобы 
не было места благоду
шию, самоуспокоенности, 

недобросовестному отно
шению к учебе.

Т. ВЕДЕРНИКОВА, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ ТПИ по учеб
но-воспитательной ра
боте.

«Если тебе комсо
молец имя, крепи 
это  и м я д е л а  м и 
своими»

в

Иомсомольсние ер га- : 

низации вузов должны 
всемерно спссобствс- j 

вать воспитанию совре
менных специалистов—  i 

людей высоной пульту- 
ры, ши рои ой эрудиции, ; 

настоящих интеллиген
тов нового общества. ' ;

О т ч е г о
ПО ИТОГАМ ПРО

ШЕДШЕЙ ЗИМНЕЙ
СЕССИИ ТЕПЛОЭНЕР
ГЕТИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬ
ТЕТ ПОДНЯЛСЯ С 9-ГО 
ПА 5-Е МЕСТО.

Несомненно, это боль
шой успех наших студен
тов.

Неоспоримая заслуга 
в этом принадлежит об
щественному деканату
факультета. Мы начали с 
контроля за посещае
мостью лекций и контро
ля успеваемости. Неплохо 
потрудились в прошед
шем се.местре студенты- 
первокурсники. Они подо
шли к сессии хорошо под
готовленными, и вот итог 
— успеваемость по I кур
су достигла более 80 про
центов. За работу с I кур
сом отвечал Т. Джу- 
мабеков. В течег=
ние семестра студенты, 
получившие неудовлетво
рительные отметки по 
итогам контрольных то
чек и недобросовестно по
сещавшие занятия, приг
лашались на заседания 
учебной- комиссии, кото
рые чаще всего проводи
лись совместно с тре
угольниками групп, что 
давало наиболее ясное 
представление о делах 
коллективов, об их силь
ных и слабых сторонах. 
Проводились также и ста- 
ростаты по результатам 
контрольных точек, где

у с п е х
решались все возникаю
щие вопросы, указыва
лось некоторым старос
там на недостаточность 
работы в группе и так да
лее. Примерно в таком 
же плане велась работа 
и на II курсе. J

Но нельзя не сказать 
о некоторых других фор
мах работы, которые при
меняла учебная комиссия 
II курса. За каждым чле
ном комиссии были зак
реплены определенные 
группы, между которыми 
установилась тесная 
связь. Таким образом, 
учебная комиссия стала 
постоянным участником и 
проводником всех меро
приятий по учебно-воспи
тательной работе. В груп
пах, где возникали своего 
рода ЧП, срочно собира
лись выездные заседания 
учебцой комиссии, кото
рая на месте принимала 
эффективные меры и на
ходила совместно с груп
пой правильное решение.

Второй семестр уже -в 
разгаре, и хочется наде
яться, что, добившись 
столь значительных успе
хов, студенты теплоэнер
гетического факультета 
будут повышать качество 
учебы, а общественный 
деканат не остановится 
на достигнутом.

Г. ЧИПИКОВА,
заместитель обществен

ного декана по I курсу.

ЕСТЬ ТАКАЯ ОБЩЕ
СТВЕННАЯ КАТЕГО
РИЯ в институте — ком
сомольские кураторы.
Это те, кто шефствует 
над I курсом, помогает 
треугольникам групп в 
организации сплоченных 

студенческих коллекти
вов. Хорошо, если они 
появляются не в тот мо
мент. когда стоит вопрос 
об отчислении кого-ни
будь из института, а го
раздо раньше. Печальный

В поход, комсомольские кураторы!
конец «Торе--студентам» 
важнее предупредить, чем 
это не менее печально 
кбнетатйровать.

Большую помощь пер
вокурсникам могут ока
зать комсомольские кура
торы, организуя консуль
тационные пункты. Нап- 
рймер, на МСФ перво
курсники получали- в те

чение семестра и в сес
сию консультации по ма
тематике и начертатель
ной геометрии у студен
тов-III курса П. Дмитри
ева и В. Гельверта. Там 
же, в общежитии на Вер
шинина, 39, была откры
та библиотечка первокур
сника. Совместно с кура
торами профилирующих

кафедр комсомольские ак
тивисты провели собра
ние по общественному 
допуску студентов к эк
заменам. Все это помог-' 
ло первокурсникам успе
шно сдать зимнюю сес
сию.

На АВТФ традицион
ными стали олимпиады 
по матемаАке, которые

проводятся при активном 
участии преподавателей.

Второй год такие олим
пиады проводятся в мас
штабе института. Задача 
комсомольских кураторов 
— привлечь к более ак
тивному участию в них 
студентов I курса.

Деятельность комсо

мольских кураторов мо
жет быть многообразной. 
Знакомство ✓  с историей 
института, кафедрами, 
организация экскурсий, 
бесед, лекций, проведение 
ленинского зачета и мно
гое другое должно допол
нить обязанности этих 
комсомольских активис
тов.

П. ЧУВАТКИН.
председатель штаба по 
работе со студентами
I курса.

В ОДНОМ ИЗ НОМЕ
РОВ ГАЗЕТЫ «ЗА КАД
РЫ» В ПРОШЛОМ ГО
ДУ СТУДЕНТЫ ТРУП 
ПЫ 1011-1 ФАКУЛЬТЕ
ТА АВТОМАТИКИ И 
ВЫЧИСЛИТЕЛ Ь Н О й 
ТЕХНИКИ РАССКАЗА 
ЛИ О СВОИХ ПЕРВЫХ, 
НО УЖЕ ЗНАЧИТЕЛЬ
НЫХ ШАГАХ. ТОГДА 
ОНИ СУМЕЛИ СТАТЬ 
ПОБЕДИТЕЛЯМИ СОЦ
СОРЕВНОВАНИЯ СРЕ
ДИ ПЕРВОКУРСНИКОВ 
ФАКУЛЬТЕТА. НО БИ
ОГРАФИЯ ПРОДОЛЖА
ЕТСЯ...

Первый год учебы был 
для нас, как, наверное, 
для всех первокурсников, 
трудным. II сейчас вспо- 

• минается наша первая 
сессия. Ведь победа тог
да была, прежде всего, 
победой над собой. Это 
пережили, наверное, и ны
нешние первокурсники - 
ииститутекие требования 

так сильно отличаются от 
школьных! Приходится 
перестраивать не только 
весь режим, но и свое от
ношение к учебе, к само
стоятельной работе. Ря
дом с тобой в общежитии 
нет мамы, которая забот-

Успокаиваться, рано
ливо спросит, приготовил 
ли-ты задание, и надо са
мому позаботиться о том, 
чтобы хватило денег до 
следующей стипендии...

Все непривычные Для 
многих из нас заботы 
свалились в первые же 
дни в институте, это было 
второе рождение, и мы 
учились жить по-взросло
му, иногда- с нежной 
грустью вспоминая школь
ные годы.

Но, вот уже второй 
курс. Мы научились рас
считывать свое время

так, чтобы его хватило на 
учебу и отдых, на похо
ды и самостоятельную ра
боту. Мы уже не записы
ваем на лекциях все под
ряд, а отбираем для запи
си основные -мысли и 
стараемся вникнуть в их 
суть. Мы стали активнее, 
увереннее чувствовать 
себя на практических за
нятиях и семинарах, а это 
Приносит удовлетворение. 
Но имеете с тем чувству
ем. что знаем пока мало.

Прошла наша третья 
сессия. Она, пожалуй, са

мая удачная. Группа сно
ва на первом месте, те
перь среди второкурсни
ков. Выше стало качество 
учебы.* Отлично учится 
Л. Каляцкая, только «хо
рошо» и «отлично» стоят 
в зачетных книжках 
3. Омельяненко, О. Руч- 
кина, • Л. Романовой,
A. Зиновьева, В. Чистова,
B. Бережного, С. Козуе- 
вой, Л. Палей, Г. Сури
ной, Т. Полещук. Так что 
обещание, которое мы да
ли в газете в прошлом го

ду — учиться лучше,
сдержали.

Иногда мы задумываем
ся: не слишком ли мы ус
покоились, ведь у нас 
еще порядочно . троечни
ков. Некоторые доказыва
ют. что даже «великие» 
нс всегда прилежанием 
отличались. Но все же, 
что нам стоит жить без 
троек? Ведь не хотим же 
мы стать посредственны
ми специалистами, зна
чит нужно больше упор
ства и настойчивости. Мы 
обсуждали «проблему

тройки» на комсомольских 
собраниях в труппе, Ле
нинском зачете.

Наверное, помогло бы 
гам исправить положенно 
соцсоревнование, но мы 

не сумели его проанали
зировать как следует. По 
сумели наладить хороше
го отношения, связи с 
группой 1011-2, которая 
вызвала нас на соревнова
ние.

Так что работы хйатит 
на новый семестр. Нам 
нужно пересмотреть обя
зательства, сделать их бо
лее конкретными, подво
дить итоги не раз в се
местр, а регулярно, мо
жет быть, после каждой 
контрольной точки.

Предстоит подумать о 
своем отношении к обще
ственной работе. Хотя- и 
получили первое место в 
Ленинском зачете, но все 
же откликаемся, только 
когда нас позовут, своей 
инициативы не хватает.

Впереди у нас еще мно
го дел. Успокаиваться 
мы, конечно, не будем.

СТУДЕНТЫ ГРУППЫ 
1011 - 1.

Фото А. Зюлькова.

»



В П Е Р Е Д И - Д И П Л О М Н О Е  П Р О Е К Т И Р О В А Н И Е
У БОЛЬШИНСТВА 

ПЯТИКУРСНИКОВ ИН
СТИТУТА, в том числе и 
у пятикурсников АВТФ, 
заканчивается 1греддип- 
ломпая производственная 
практика и они приступа 
ют к дипломному проек
тированию.

Опыт показывает, что 
качество дипломных про
ектов и работ в сущест
венной степени зависит 
от места, организации и 
руководства преддиплом
ной практики. В этой 
статье на примере специ
альности автоматики и 
телемеханики хотелось 
бы высказать ряд замеча
ний по организации пред
дипломной практики и 
дипломного проектирова
ния.

Ежегодно практика сту
дентов нашей специаль

ности проводится на круп
ных промышленных пред
приятиях, в НИИ и в 
проектно - конструктор
ских организациях.
Ори организации практи
ки кафедра автоматики и 
телемеханики испытыва
ет трудности, ставшие, к 
сожалению, типичными 
для многих кафедр инсти
тута. В первую очередь 
это касается баз. Из-за 
отсутствия закрепленных 
министерствами мест 
практики для всего кон
тингента студентов специ
альности приходится зат
рачивать много усилий на 
поиск дополнительных 

мест практики, направ
лять в итоге часть студен
тов в отдаленные города. 
Вот и в этом году мы на
правили несколько студен
тов в Запорожье и Воро- 

, неж.
Кафедре трудно руково

дить практикой за тыся
чи километров от Томска.

Объем и тематика дип
ломных проектов с каж
дым годом усложняются. 
В связи с этим студенты 
часто неохотно выезжают 
на дипломное проектиро
вание, опасаясь, что там 
может не быть необходи
мой для работы техниче
ском литературы и воз
никнут затруднения с кон
сультациями. В этих ус
ловиях важно максималь
но использовать хорошие 
базы практики в Томске. 
В частности, весьма удоб
но было бы проводить 
практику и дипломное 
проектирование в НИИ 
при ТИИ. Ежегодно мы 
направляем в НИИ ЯФ, 
НИИ ЭИ и другие науч
ные учреждения институ
та по 10—.15 студентов. 
НИИ, как правило, охот
но берут студентов нашей 
специальности, обеспечи
вают актуальную темати
ку дипломных проектов и 
работ, но, к сожалению, 
еще недостаточно качест
венно организуют у себя 
производственную практи
ку. На наш взгляд, следо
вало бы иметь в НИИ 
специально подготовлен
ных и официально утвер
жденных лиц, ответствен
ных за организацию и 
контроль практики сту
дентов. Сейчас фактичес
кое руководство осущест
вляют научные работники 
и инженеры, причем обыч
но руководят одним, мак
симум двумя студентами. 
В этих условиях трудно 
обеспечить качественное 
выполнение всей програм
мы практики, особенно ее 
организационно- экономи
ческих разделов.

Частичный выход из 
создавшейся ситуации на
ша кафедра видиг в ис
пользовании для практи
ки мест будущей работы 
выпускников. С этой 
целью уже второй год 
при нашем активном со
действии институт рас
пределяет на работу на
ших студентов в декабре. 
Это позволяет часть их 
направить на практику по 
месту их будущей рабо
ты. В этом случае, как 
правило, в выигрыше ока
зываются и институт, и 
студент, и предприятие.

до начала практики, а не 
за две недели, как это бы
ло нынче.

Хотелось бы рекомен
довать руководству инсти
тута добиваться от мини
стерств более раннего 
представления мест пла
нового распределения вы
пускников и проводить 
распределение до начала 
преддипломной ' практики.

В этом году особое вни
мание при организации 
преддипломной практики 
на факультете АВТ было 
уделено ооществемно-по-

* Продолжаем разговор 
о роли практики 
в обучении студентов

Институт получает допол
нительные места* практи
ки, реальную тематику 
дипломного проектирова
ния, вносит свой вклад в 
решение народнохозяйст
венных задач,' уточняет 
требования производства 
к подготовке специалис

тов. Студент скорее вхо
дит в свой будущий кол
лектив, а предприятие по
лучает возможность прак
тически на полгода рань
ше включать нового спе
циалиста в свою деятель
ность.

В текущем учебном го
ду кафедра направила на 
практику по местам буду
щей работы около 20 про
центов своих питомцев. 
Эта цифра могла быть 
большей, если бы распре
деление проводилось хо
тя бы за месяц-полтора

литической работе сту
дентов, дающей им навы
ки организаторской, поли
тико-воспитательной ра
боты, без чего немысли
ма практическая деятель- 
носгь будущего инжене
ра. Задание на общест
венно-политическую рабо 
ту включено в программу 
практики, каждому сту
денту по договоренности е 
общественными организа
циями предприятия опре
делена тематика его вос
питательной работы: бе
сед, лекций, техучебы и 
прочее. В оценку практи
ки обязательно включа

ется и оценка обществен
но-политической деятель
ности студента.

ГЭК постоянно отмеча
ет актуальность тематики 
дипломных проектов и 
работ, хорошую специ

альную подготовку наших 
выпускников, но указыва
ет и на традиционные 
пробелы в конструктор
ской и экономической под
готовке специалистов. Ус
транению этих недостат
ков, на наш взгляд, спо
собствовало бы создание 
в институте кафедры кон
струирования и техноло
гии приборостроения и на 
ее основе улучшения кон- 
структорско -технологиче
ской подготовки студен
тов специальностей при

боростроительного профи
ля. Можно было бы шире 
привлекать к руководст
ву практикой в ее эконо
мической части препода
вателей кафедры эконо
мики и организации про
мышленных предприятий.
В текущем учебном году 
к руководству практикой 
студентов АВТФ привле
чены два преподавателя 
этой кафедры.

Вызывает беспокойство'1 
неподготовленность сту
дентов к применению 
ЕСКД. Нынешние пяти

курсники не изучили во 
время учебы в институте 
материалы единой систе
мы конструкторской доку
ментации и, естественно, 
будут испытывать труд
ности при оформлении 
проектов. Помощь профи
лирующих кафедр студен
там своих специальностей 
в данном вопросе может 
быть весьма ограничен
ной. В частности, кафед
ра автоматики и телеме
ханики с этой целью 

смогла лишь вывесить 
основные ГОСТы ЕСКД 
в учебном корпусе и под
готовить их для рабочей 
комнаты в общежитии 
факультета. Для более •

кардинального решения 
этого вопроса следовало 
бы организовать в начале 
мая в институте цикл лек
ций по ЕСКД и с этой 
целью привлечь либо пре
подавателей кафедры гра
фики, либо работников 
предприятий Томска.

И еще об одном, что за
метно сказывается на ка
честве дипломных проек
тов. Речь идет об исполь
зуемом в институте типо
вом бланке задания на 
дипломный проект. Суще
ствующая его форма та
кова, что не позволяет 
детализировать техниче
ское задание, в частности, 
уточнять условия и ре

жимы работы создавае
мых приборов, устройств, 
систем, задавать техниче
ские характеристики. 
Кроме того, имеющийся 
бланк не способствует 
конкретизации заданий 
по экономике, техники 
безопасности. граждан
ской обороны, то есть 
именно по тем разделам, 
к качеству которых наи
более часто предъявляют 
претензии Государствен
ные экзаменационные ко
миссии.

Решение всех затрону
тых вопросов способство
вало бы улучшению орга
низации преддипломной 

практики и дипломного 
проектирования, повыше
нию качества подготовки 
специалистов.

А. МАЛЫШЕНКО, 
зав.*кафедрой автомати

ки и телемеханики,
В. АНИКИН, 

ст. преподаватель, от
ветственный за органи

зацию производственной 
практики студентов.

Над нем работают завтрашние инженеры?

С у ч а с т и е м  
с т у д е н т о в
' В электроэнергетике 

все большее значение 
приобретают вопросы по
вышения качества элект
роэнергии. XXIV съезд 
партии определил одной 
из основных задач ны
нешней пятилетки увели
чение выпуска продукции 
путем интенсификации

использования имеющей-» 
ся производственной базы 
на основе хозяйственного 
и творческого решения 
задач производства.

Всевозможные откло
нения параметров энер
гии, такие как понижение 
напряжения, различные 
виды несимметрии и так

далее, приводят «  повы
шению потребления реак
тивной мощности, пере
греву электрооборудова
ния,, нарушению техноло
гии производства — то 
есть являются причинами 
материального ущерба.

Устранение этих при
чин является одним из 
научных направлений ка
федры электрических си
стем и сетей, над которы- 
рым работают доцент кан
дидат технических наук 
Р. И. Борисов, доцент 
кандидат технических на
ук В. В. Литвак, канди
дат технических наук 
Ю. В. Хрущев, инженер 
Г. 3. Маркман.

Работа проводится в 
тесном контакте с Запад
но-Сибирским металлур
гическим заводом.

Аспирант кафедры 
В. В. Прокопчик, занима
ющийся проблемой конт
роля параметров электро
энергии, разработал кон
струкцию нового прибо
ра. Под его руководстве м 
студенты - дипломники
B. Епиханов, Б. Валов,
C. Грецингер занимаются 
вопросами совершенство
вания и доработки прибо
ра, сравнения его с су
ществующими образцами 
и испытаниями, которые 
проводятся . на Томском 
электроламповом заводе.

Привлечение студентов 
к научно-исследователь
ской работе стало уже 
традицией на кафедре.

Г. ШИМКЕВИЧ, 
ассистент кафедры 
электрических систем 
и сетей.
НА СНИМКЕ: аспи

рант В. ПРОКОПЧИК и 
дипломник В. ЕПИХА
НОВ ведут работу над 
новым прибором.

Фото А. Зюлькова,

МЕРЫ К УКРЕПЛЕНИЮ  
КАФЕДРЫ  ПРИНИМАЮТСЯ

В статье «Прямой 
долг аспирантуры» 
(«За кадры» № 8 от 29 
января с. г.) была под
вергнута критике ка
федра общей физи
ки и ее заве
дующий за отсутствие 
заботы о повыше
нии квалификации сот
рудников кафедры, за 
то, что не были зачис
лены на кафедру два 
выпускника аспиранту
ры.

В своем ответе в/ ре
дакцию заведующий 
кафедрой общей физи
ки А. А. Ботаки сооб
щил, что выпускники

Сообщаю о принятых 
мерах по материалу 
«Веление времени», 
оп/бликованному в га
зете 22 января.

В настоящее время 
не представляется воз- 
ложным освободить от 
учебных занятий спе
циальный класс (для 
К-54), однако бюро ра
списания дано указа
ние планировать в эти 
аудитории минимально 
возможное количество

аспирантуры, о кото
рых идет речь, будут 
зачислены в штат с но
вого учебного года. 
Сейчас один из них 
временно работает на 
физико - техническом 
факультете, другой — 
в НИИ ЭИ.

В настоящее время 
два сотрудника кафед
ры Л. Т. Мурашко и 
Р. В. Гусарова предс
тавили в совет инсти
тута диссертации. До 
сентября текущего го
да должен представить 
свою работу В. Д. Хо- 
ружий (сейчас для до
работки диссертации

занятий и только те, 
по которым осущест
вляется программиро
ванный контроль (вы
сшую математику, фи
зику).

Занятия во второй 
половине дня из этих 
аудиторий выведены и 
закреплены за кафед
рами высшей матема
тики и теоретической и 
экспериментальной фи
зики, что уже сейчас 
позволило увеличить 
пропускную способ
ность указанных клас-

он направлен на науч
ную стажировку). Че
рез несколько месяцев 
обязался закончить ис
следования В. Л. Уль
янов: в конце кален
дарного или в начале 
1974 года он предста
вит к защите диссер
тацию.

Направление в целе
вую аспирантуру ка

федра не планирует, 
так как предполагает 
постоянно укреплять 
состав кафедры моло
дыми научными сот
рудниками института.

ПО
СЛЕДАМ
НАШИХ
выступлений

сов. При соответству
ющей инициативе ука
занных кафедр есть 
реальная возможность 
еще увеличить пропу
скную способность 
этих классов, однако 
инициативы данных 
кафедр пока явно не
достаточно.

При увеличении ау
диторного фонда инс
титута (за счет ввода 
библиотеки) учебный 
отдел планирует пол
ный вывод учебных 
занятий из классов 
программирован и о г о 
контроля.

В. ЧУДИНОВ, 
и. о. начальника учеб
ного отдела.

Р А С П И С А Н И Е
П Е Р Е С Т Р О Е Н О



С фотоаппаратом 
по институту

[ПОСЛЕ ТРУДОВОЙ НЕДЕЛИ
ЭТОТ ВЕЧЕР ОТДЫХА 

МОЛОДЫХ НАУЧНЫХ 
СОТРУДНИКОВ проходил 
накануне 8 марта, поэтому" 
он был посвящен Междуна
родному женскому дню. Яс
но, что женская половина 

чувствовала себя именинни
цей — ей были адресованы 
в этот вечер самые теплые 
слова, цветы, поздравления.

Ведущие вечера, С. Кошн- 
кова и О. Королев, попроси
ли женщин рассказать, ка
кой день 8 марта запомнил
ся им больше всего. На ве
чер были приглашены ста
рейшая коммунистка, деле
гат III съезда РКСМ 1П. Н. 
Анфимова и профессор ин
ститута В. М. Высоцкая. 
П. Н. Анфимова вспомнила 
первые годы Советской вла
сти в Сибири. Она рассказа
ла об ярких выступлениях си
бирячек на митингах, пос
вященных Международному 
женскому дню, о солидар
ности с женщинами капита
листических стран, борющих
ся за свои права.

Профессору В. М. Высоц
кой припомнился военный 
1943 год.

...Холодный цех. Студенты 
в свободное от занятий вре
мя помогали выпускать бое

припасы для фронта. В 
этот весенний мартовский 
день и молоденькие девуш
ки, и женщины, чьи мужья 
были на полях сражений, 
решили отметить праздник.

3  а
чашкой
кофе
Кто-то раздобыл горячего 
чая. Не произносилось гром
ких речей, но настроение 
было приподнятое. Сводки 
Совинформбюро начали при
носить все более приятные 
вести с фронта, и женщины 
пили чай за победу, за воз
вращение своих любимых, за 
то, чтобы их дети не позна
ли до конца ужасов войны...

Наши современницы при
помнили более радостные 
события в этот мартовский 
день. А потом профессор 
Л. М. Седоков от имени 
мужчин поздравил всех жен
щин с праздником и в каче
стве подарка прочитал свои 
стихи.

Оживленно было за столи
ками молодежного кафе, в 
которое этим вечером прев
ратилась столовая главного 
корпуса. Нашли общий язык 
те, кто не был раньше зна
ком, обменялись новостями 
старые друзья.

Оживление усилилось, ког
да ведущие объявили кон
курс мужчин на звание 
«Джентльмен-73». Предла
гались разные вопросы—на

- галантность и находчивость, 
на супружеские и отцовские 
качества. Самым остроум
ным, галантным и находчи
вым оказался секретарь ком
сомольского бюро МНС 
электрофизического факуль
тета В. Янковский. Осталь
ные участники конкурса по
лучили утешительные при
зы.

Гостями клуба-кафе были 
в этот вечер модельеры эк
спериментальной лаборато
рии объединения «Томск- 
одежда». Они показали но
вые модели весенне-летнего , 
сезона. |

И какой же вечер без тан
цев! Правда, пришлось ог
раничиться магнитофонной 
музыкой, но зато она звуча
ла без устали почти весь 

вечер (спасибо за это радио
студия ТПИ!).

На следующем вечере от
дыха будет обсуждена (воз
можно, окончательно) эмб
лема клуба-кафе. Не хотите 
принять участие? Как гово
рят, следите за рекламой...

НА -СНИМКЕ: выступает 
делегат III съезда РКСМ 
Я. Н. Анфимова. Слева — 
профессор Л. М. Седоков.

М. БОРИСОВА.
Фото А. БАТУРИНА.

В СТУДЕНЧЕСКОМ ЧИ- I f U f A m i B i 1 
ТАЛЬНОМ ЗАЛЕ. I у Щ / Д Г  Ж . ВН Ы Б ПОБЕДЫ  П О Л И ТЕХ Н И КО В

Фото А. Зюлькова.

Любителям
МУЗЫКИ

С 11 по t8  марта прово
дится МУЗЫКАЛЬНАЯ 
НЕДЕЛЯ ТПИ.

17 марта в, ДК ТПИ сос
тоится отчетный концерт 
оперной студии. В програм
ме — арии из опер, произве
дения советских композито
ров, романсы.

Билеты*можно приобрести 
■в 232-й комнате главного 
корпуса и в ДК ТПИ.

Начало в 19 часов.

В н и м а н и е, 
ю м о р и с т ы
Совсем не за горами са

мый веселый день в году — 
1 апреля. Редакция готовит 
специальную страничку, по
священную Дню смеха. При
глашаем читателей принять 
участие в этой подготовке. 
Каждый, обладающий чувст
вом юмора, может попробо
вать себя в качестве коррес
пондента.

Юморески, шутки, кари
катуры, фельетоны и прочие 
материалы веселого жанра 
направляйте в редакцию 
(главный корпус, к. 210) до 
20 марта.

ГОРНОЛЫЖНИКИ— ВПЕРЕДИ
К сп о р ти в н ы м  победам по

л и те х н и к о в  добавилась еще 
одна. На прош едш ем  п е р в е н ст
ве вузов Том ска по го р н о 
л ы ж н о м у  с п о р ту  ком анда 
п о л и те хн и ко в  заняла первое 
место, второе место бы ло 
п р и с у ж д е н о  ком анде ТИ АС УРа 
и тр е тье  — ТГПИ.

В л ичн ом  зачете среди 
м у ж ч и н  лидером  стал студ е н т  
МСФ В. Соомс, второе место

досталось пр епода вате лю  к а 
ф едры ф и зво сл и та н и я  наш его  
и н с т и т у та  Л. Ф. М а хову .

Не у с т у п и л и  п е рвенства  и 
ж е н щ и н ы . П ризером  со р е вн о 
вания названа с туд е н тка  ХТФ 
Л. З н а м е н щ и ко ва , второй  —  
ее п о д р уга  по ком анде с т у 
д ентка  ЭФФ Н. Б ы ко ва.

С. ПЕТРОВ, 
студ е н т  МСФ.

В память о герое-спортсмене
4 м арта проведен второй  

тр а д и ц и о н н ы й  л е гк о а тл е ти 
че ский  зи м н ий  кро сс  на пр из 
им ени С тепана С авельева, м а
стера спо рта  СССР, п а вш его  
см е р тью  х р а б р ы х  з Великой 
О течественной  войне. П ризе
рами по ра зл ич ны м  р а зр я 
дны м  гр уп п а м  у ч а с тн и к о в  
кросса  стали  студ е н ты  гр. 
922-1 С ергей Ф адеев, п о ка за в 
ш и й  ре зул ьта т  на ’к и л о м е тр о 

вой д иста н ц и и  —  2 м ин уты  
41 се к у н д у , А ле кса н д р  Ба
р ы ш н и к о в  (гр . 710-2), Павел 
А ндреев (гр . 731-3), М ихаил  
Б арм ин (гр . 431-5), Р устам  
Д ж ем алетдинов (гр . 432-2), 
В ладим ир М а л ы хи н  (гр .
912-2), Я л ки н  Х абибиез
(гр . 722-1).

Д. М О РАВЕЦ КИ Й , 
гл а в н ы й  судья сор е вн о ва н и й .

В редакции нашей газеты 
имеются билеты междуна
родной лотереи солидарнос
ти журналистов. Цена биле
та 30 коп. Именно за эту 
мизерную стоимость вы смо
жете выиграть очень ценные 
вещи. .

Приходите за билетами! |

У С П Е Х
Б О Р Ц О В

В Б ар наул е на V П олитех- 
ниаде вузов  С ибири  и Д альне
го  В остока  б орцы  кл а сси ч е 
ск о го  стил я  Т о м ского  п о л и 
т е х н и ч е с к о го  и н с т и т у т а  за н я 
ли, к а к  и в прош лом  году, 
второе место. Это го в о р и т  о 
том , что  ком анда кр е п ко  
с то и т  на за во е ва н н ы х руб е
ж а х . В прош лом  год у  о р га 
низа то р ы  со р е вн о ва н и й  (к р а 
сн о я р ц ы ) провели  и х  на н и 
зком  ур о вн е , н а р у ш и в  п о л о ж е 
ние и эле м е нта рны е правила 
суд ейства  со р е вн о ва н и й . В 
Б арнаул е провели  сор е вн о ва 
ния на самом вы соко м  у р о в 
не, т а к  ска за ть , дали ур о к  
проведения п о до б н ы х со р е в 
но ва н и й .

Всего уча ство ва л о  в борьбе 
за л ид ерство  ш е сть  ком анд 
п о л и т е х н и ч е с к и х  и н с т и т у то в .

В наш ей ком анде усп е ш н о  
в ы с ту п и л и  борцы  по чти  всех 
весо вы х ка те го р и й , правда, 
че м п ио нов  на этот раз у  нас 
нет, но зато ш есть б орцов 
стали пр изе рам и  сор е вн о ва 
ний .

В торы е места заняли  В.
П олтавцев (гр . 450-1), Г.
О ды ш ев (гр . 712-2), Д. О дыш ее
—  и н ж е н е р , В. Р оф иенко (гр . 
941-1) ««Третьи места д оста 

л и сь  В. К а тко всн о м у (гр . 
262) и М. Х азан ову.

С каж д ы м  соревнованием  
ра сте т  м астерство  борцов- 
п о л и т е х н и к о в , уве л ич ива е тся  
числ о  у ч а с т в у ю щ и х  ком анд, 
ра сш и р я е тся  геогра ф ия  к о н 
к у р и р у ю щ и х  вузов .

П олитехниад а  —  это  и н те 
ресно, это  по наш им  силам .

И. СЕЛЕТНИКОВ, 
ст. пр еподаватель каф ед
ры  ф и зво сл и та н и я , за сл у

ж е н н ы й  трене р  РСФСР.

^ ао февраля идет ко- 
мандное первенство ТПИ по 
шахматам. Впервые за пос
ледние четыре года в нем 
участвуют команды всех фа
культетов. Сейчас позади 5 
из 9 туров. Впереди чемпи
оны института 1971 и 1972 
гг. —шахматисты ФТФ, у 
них 38 с половиной очков. 
Особо хотелось бы
отметить игру второразряд
ника Ю. Магая на 4-й доске, 
у него в активе 5 побед по
сле пяти партий, в том чис

ле победа над перворазряд
ником А. Айнутдиновым 
(АЭМФ). Хорошо выстуйа- 
ет на 1-й женской доске чем
пионка института Е. Вотин- 
цева (2 разряд) -  4 с  поло
виной очка из 5.

Физики имеют две победы 
со счетом 9:1 (над МСФ и 
ЭФФ), другим командам до
стигнуть такого уверенного 
перевеса не удалось.

Есть все основания пола
гать, что чемпионы защитят 
свой почетный титул, вполне 
возможно, что онй впервые 
наберут в первенстве более 
60 очков.

На 2-м месте идут шахма
тисты АВТФ, у них 28,5 оч
ка. Команда имеет солидный 
состав, но играет она неров
но. Выделить можно лидера 
А. Попова — у него 4 из 4. 
Борьбу с АВТФ за 2-е мес-

Шахматный
чемпионат
то ведут команды ГРФ (27,5 
очка) и АЭМФ (25 очков).

В команде геологов 
«звезд» нет, но ребята дру
жно, ответственно подходят 
к каждой встрече. Выделя
ется в команде второразряд
ник А. .Панковский (4 дос
ка), набравший 5 очков из 
3,

Команда АЭМФ могла бы 
претендовать на более высо
кое место, если бы помень
ше варьировала свой состав. 
Это просчет капитана коман
ды В. Грудкова.

Среди команд, находящих
ся в середине турнирной та
блицы: МСФ — 22 очка,
ЭЭФ — 2,5 очка, УОПФ — 
20 очков и ЭФФ — 16.

У энергетиков можно вы
делить юную второразрядни
цу Т. Паляхнину (2 с поло
виной из 3) на 1-й женской 
доске, у электрофизиков — 
перворазрядница В. Полов- 
кова (5 доска) —3 из 3, и у 
механиков второразрядники
А. Винниченко (4 доска) __.
3 с половиной из 4-х, в том 
числе победа над первораз
рядником А. Соколовым
(АВТФ) и ничья с первораз
рядником В. Литвинейко 
(ФТФ). у  Винниченко есть 
все шансы выполнить норму 
I разряда.

Замыкают турнирную таб
лицу команды ХТФ и ТЭФа 
— по 15 очков. До конца 
первенства еще четыре тура, 
и эти команды думают бороть
ся за более высокие места 
в таблице чемпионата.

В. ЛИТВИНЕНКО, 
студент гр. 059, главный 
судья соревнований.

НА СНИМКЕ: один из
моментов шахматного турни
ра-
Фото А. БАТУРИНА.
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